

# La Chapelle-la-Reine

Redoses

## Les projets bourgeoisement avec Esprit des jardins



Initiation à la taille de rosiers avec un professionnel.

Les jardiniers de l'association Esprit des jardins entament la saison avec enthousiasme. Dimanche 2 mars, première animation avec une démonstration de taille de rosiers sur les conseils de Pierre-André, un professionnel de chez Truffaut.

Comme l'an dernier, l'association veut renouveler l'opération consistant à acheter une dizaine de pieds de rosiers pour les planter devant les habitations. En contrepartie, les habitants s'engagent à les entretenir d'où cette démonstration pour faciliter leur future mission.

L'association, désormais présidée par Luc Parat, a aussi d'autres projets pour cette année. Les bénévoles vont poursuivre le fleurisse-

Après avoir consolidé le clocher de la chapelle des Templiers de Fourches l'an dernier, le CRDMA prévoit un nouveau chantier au printemps. Toute aide est la bienvenue.

« Il est impératif de refaire les joints dans la partie supérieure et d'imperméabiliser au niveau des rampants. L'entreprise Alain Savel de Bury sera chargée de ces travaux au printemps », indique Claude Clément Perrot, président du Centre de recherche et de documentation médiévale et archéologique (CRDMA) de Saint-Mammés propriétaire de la chapelle depuis 2014.

En 2024, l'association a procédé à des travaux de confortation des joints du clocher et la mise en place d'une cloche offerte par Hervé Gouriou, expert campanaire, en charge du chantier des cloches de Notre Dame de Paris, redonnant au campanile son aspect et sa vocation première.

Une opération de 14.290 € réalisée grâce au concours de 5.000 € attribués par la communauté d'agglomération du Pays de Fontainebleau. L'association a sollicité plusieurs fois la Mission Bern, la Sauveguarde de l'Art

## Travaux urgents pour la chapelle

Au Vaudoué



Ce week-end, les Scouts unitaires de France du groupe Notre Dame de France, campaient pour la deuxième fois à la chapelle et ont débroussaillé le site.

Français et autres fondations ou sponsors, sans succès. « C'est sans doute la situation de la chapelle, un milieu forestier, sans eau, sans électricité et sans voie goudronnée qui rebute les décideurs, mais elle fait la joie des promeneurs et randonneurs », analyse le CRDMA dont les bénévoles s'attellent depuis 1973 à préserver cette chapelle templière édifiée vers le milieu du XIII<sup>e</sup> siècle.

Les ruines sont consolidées jusqu'à environ six mètres, mais les parties hautes du pignon se dégradent et nécessitent l'intervention d'une entreprise pour la réfection de joints. Des travaux de plus de 9.000 € validés par l'Architecte des Bâtiments de France. Le financement sera

assuré grâce à l'aide de 5.000 € attribuée en 2024 par la communauté d'agglomération du Pays de Fontainebleau et par quelques donateurs. Les fonds propres de l'association, récoltés modestement, au cours des années par le biais de visites guidées, devraient permettre de boucler le financement. Mais toute aide est la bienvenue d'autant que l'association s'est fait voler une échelle en alu à trois éléments, indispensable pour l'entretien régulier des murailles. Comme quoi la chapelle n'est pas si isolée que cela.

« Un don d'une échelle en aluminium de 6 m serait parfait pour poursuivre les travaux d'entretien, de défrichage, tout comme l'aide de nouveaux bénévoles motivés », lance le président.

**Faire un don.** Vous pouvez soutenir le CRDMA en faisant un don par chèque à CRDMA, motif de Saint-Mammés 2, rue Grande, 77670 Saint-Mammés. Chaque donateur recevra les publications de l'association par mail. Contact : au 06.66.53.93.66, ou [crdma77@gmail.com](mailto:crdma77@gmail.com).

**SORTIE NATURE.** Vendredi 14 mars, à 18 h 30, à la salle communale, animation dans le cadre de l'Atlas de la biodiversité communale avec initiation à la saisie de données et sortie nocturne à la découverte des amphibiens et rapaces nocturnes avec Thomas Béthencourt de l'ANWL. Gratuit.

BUTHIERS